
明德樓建成十年後，再一次回到這個簡單、純樸、富有人情味的下里村，參與明德

樓十週年紀念儀式。 
 
在桂林前往下里村的旅徒中，我一直努力地回想前往下里村的路該怎麼走。 可是

我看見的都和我在十年前所見的大大不同，我能想到的只是十年前的人和事。 
 
回想十年前，我曽寄宿於下里村參與明德樓建造工程。每天日出而作，日入而息。

每天吃着下里小學駱校長夫人為我們煮的飯菜，菜是由校長一家種的，肉是他們為

我們特別準備的。當時村裏只有一座石屎屋，而其他都是簡陋的木屋。雖然有電力

供應，但是供應並不穩定。還記得當年寄宿時是雨季，不時打雷、下大雨。每當天

氣不穩時，就會暫停供應電力，我們都要點洋燭照明。 
 
十年前，我感受到大自然的威力；一些基本如食肉及接受基本教育的機會都並非必

然；生活可以如此簡單，但不致流於平淡。而參與建造明德樓，提供了寶貴的地盤

經驗，大大彌補了書本的不足，令我更瞭解工程，為我畢業後的專業訓練打下堅固

的基礎。 
 
十年後，再踏上前往下里村的路。路途依然遙遠，但是我發現桂林比十年前現代化

得多，而前往下里村的道路都比十年前平坦，可見當地居民的生活正在改善。抵達

下里村，看見村中多了兩幢石屎屋，明德樓仍然狀態良好，駱校長一家亦添了多個

新成員。 
 
校長一家為我們一行人準備了一頓豐盛的午餐，其中有黑毛豬。在當地，黑毛豬是

食榖物而非普通飼料。在如此貧困的地區，村民只在重要節日才會把黑毛豬屠掉，

所以十分珍貴。 
 
村內大部分依然是木屋，駱校長說木屋都有五、六十年了。各家各戶熱情地打開門，

邀請我們這一羣陌生人進去坐，他們都感謝我們完成了明德樓。而我覺得更需要多

謝的是發起這項工程，並出錢出力的楊教授、其夫人及朋友。 
 
 
正如香港大學校長馬斐森教授於慶典時的演說，香港大學學生感謝村民對明德樓及

其工程的支持，明德工程除了完成村民的夢，亦譲香港大學學生得到了很多。 
 
十週年慶典順利完成，有賴籌委、領導、村民的準備及支持。 
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